### 《資料》

### 同志社大学文化情報学部蔵 『源氏物語画賛幅』の紹介

―影印、翻字と考察―

福

田

智

子

号:721.2||G10216、資料番号:206700192)(以下、[画賛幅] 頁)に掲載されていた五幅の軸物である。本体は縦一五六・五 と略す。)は、『臨川書店 同志社大学文化情報学部所蔵『源氏物語画賛幅』(請求記 新収古書目録』(令和三年一月、三

箱(縦二九・八センチ、横六六・○セン 七・〇センチ、横三八・五センチで、木 センチ、横五○・○センチ、本紙は縦八

チ、高さ一一・〇センチ)入

画 像 1

木箱

場面ずつ、上方に『源氏物語』 の頃のものであろう。 り。先の目録では、江戸中期写 本文の一節が記され、その下方 とされる。書風・画風ともにそ 本書の内容は、一幅につき一

> ずれも本紙右下に見える。 ある。このうち、須磨と梅枝には、それぞれ二つの落款が、い 帖須磨、第二十九帖行幸、第三十二帖梅枝、第三十七帖横笛で に挿絵が描かれる。取り上げられた帖は、第三帖空蝉、第十二

のである。 および源氏絵との比較検討を通して、本書を紹介、考察するも 本稿は、これら五幅の本文と絵について、『源氏物語』 諸本





(須磨)



### 凡例

一、冒頭に、帖の通し番号と巻名、影印を示す。

列挙する。 列挙する。 列挙する。 「国賛幅」本文の『源氏物語』に該当する箇所を示す。 ののの見出しを挙げるとともに、同 CD-ROM の「参 を含む節の小見出しを挙げるとともに、同 CD-ROM の「参 を含む節の小見出しを挙げるとともに、同 CD-ROM の「参

· 日本古典文学大系『源氏物語』(岩波書店) 略称 [大系]

· 新日本古典文学大系『源氏物語』(岩波書店)

略称[新大系]

日本古典文学全集『源氏物語』(小学館) 略称[全集]

·新編日本古典文学全集『源氏物語』(小学館)

略称 [新全集]

角川文庫『源氏物語』(角川書店) 略称 [文庫]新潮日本古典集成『源氏物語』(新潮社) 略称 [集成]

·玉上琢彌『源氏物語評釈』 (角川書店) 略称 [評釈]

説明するものではない。なお、小見出しは、必ずしも[画賛幅]の本文を過不足なく

【翻字】では、漢字・仮名ともに通行の字体を用いるが、

できる限り本書の原態を尊重する。

1、仮名遣い・反復記号・送り仮名は、底本のままとする。

2、濁点や句読点は付さない。

3、改行箇所には「/」を付す。

予想される文字を示す。 4、判読できない文字は「□」とし、右傍らに ( ) 付きで

本の名称を本文系統の略号とともに記す。本の名称を本文系統の略号とともに記す。[画賛幅] の該当箇所を、巻数-頁(底本の名称)で示示す。[画賛幅] の該当箇所を、巻数-頁(底本の名称)で示示す。[画賛幅] と「大成」底本との異同箇所を、「画賛幅 (行数) 本文→大成底本本文」の順に示す。[画賛幅] 本でと一致する伝本がある場合には、「=」を用いて、その伝本の名称を本文系統の略号とともに記す。

青表紙本系統 〈青〉 · 河内本系統 〈河

### 別本 〈別

とともに※を付して挙げる。 最後に、[画賛幅] と全文が一致する伝本を、系統の略号

説 月。 5 中期と推定される」という。 色紙は合計四百枚。 主・鷲尾遍隆監修、 一、二行で記される。 【図柄】では、[画賛幅] 略称 まず『石山寺蔵 (同書四一三~四一七頁) [石山寺画帖]。)と比較検討する。 中野幸一編集、 画風は土佐派で、「製作年代はほぼ江戸 四百画 が江戸中期写と推定されることか 絵の説明は、 に拠れば、 面 源氏物語画帖』(石山寺座 勉誠出版、 所収される源氏絵 短冊型の付箋に 二〇〇五年四 中野幸一

る。 略称 虔·田口榮一監修、株式会社学習研究社、 覧 また、適宜、『豪華 [源氏絵] 本稿で取り上げたのは、 『源氏絵の世界』。)掲載図版、 (二九〇~三〇一頁)を参看し、 次の四作品である。 の および 世界 図版番号もこれに拠 源氏物語』(秋 「源氏絵帖別場面 一九九七年四月。 Ш

物館蔵) 略称[京博本]・土佐光吉・長次郎筆源氏物語画帖(桃山時代・京都国立博

略称[堺博本]
・土佐派源氏物語色紙絵(江戸時代初期、堺市博物館蔵)

# 源氏物語図屏風(江戸時代前期、個人蔵) 略称 [源氏屏

風

旧蔵。現在はミホ・ミュージアム蔵)略称[具慶絵巻]住吉具慶筆源氏物語絵巻(江戸時代初期・茶道文化研究所

考察の要点をまとめる。一、【備考】では、帖ごとに、[画賛幅]の本文と絵について、

、最後に【考察】として、[画賛幅]全体を通したまとめを本古典文学全集』に拠り、その巻数と頁数とともに示す。本お、本項における説明の必要上、[画賛幅]に記されてなお、本項における説明の必要上、[画賛幅]に記されて

する。 、最後に【考察】として、[画賛幅] 全体を通したまとめを

第三帖 空蝉



19、[集成] 1-15、[角川文庫] 1-95、[玉上評釈] 1-39 [大系] 1-11、[新大系] 1-85、[全集] 1-13、[新全集] 1-7 [3] 源氏は空蝉と軒端の荻との碁を打つ姿をかいま見る

### 翻字

るによりて西さまに/見とをしたまへはこの/きわに立たる屏はさまに入/たまひぬ此入つるかうしはまたさ□ねは隙/見ゆさてむかひゐたらんを見はやと/思ひてやをらあゆみ出て簾のひるよりにしの御かたのわたらせ給ひて碁/うたせ給ふといふ

【校異2】[大成]1−86(底本:大島本 飛鳥井雅康筆)【校異1】[湖月抄]上−18−1 ○(7行目)屏風−屏風も

## 【図柄】 ※全文一致本文:〈青〉底本・御物本・横山

ある。 
本帖を代表する場面である。 
[石山寺画帖]では、空蝉と 
本帖を代表する場面である。 
「石山寺画帖」では、空蝉一本帖を代表する場面である。 
「石山寺画帖」では、空蝉一

正に着用した姿である。

女君同様、横顔でやや前屈みに描くが、右側の女君は、衣を端対し、[画賛幅]では、左側の女君は、[石山寺画帖]の右側のみの横顔で、また、左側の女君を、胸元が開いた姿で描くのにみの横顔で、また、左側の女君を、胸元が開いた姿で描くのによだし、[石山寺画帖]が、向かって右側の女君をやや前屈

に押しやられているようで、帷子は捲り上げられていない。女が描かれるが、[画賛幅]には、屏風はなく、几帳も部屋の奥また、[石山寺画帖]では、屏風と、「うちかけて」ある几帳

と見られる木が枝を伸ばしている。 もとに遣り水が流れ、 と萩・薄といった秋草を描くのに対し、 間に入れている。さらに庭の情景も、 君たちを覗き見る源氏の姿は、 画面左側から、 [画賛幅] では、 花とつぼみをつけた白 [石山寺画帖] [画賛幅] 左肩を簾 は、 が小柴 庭石 の隙 垣

ら。 た、岩を配した庭には遣り水が流れる。奥行きのある構図であらしき台の上に丸い手水鉢があり、柄杓が添えられている。ま部と、これに面した竹製の簀子縁がある。また庭には、石作り『画賛幅』にはさらに、絵の上部に、もうひとつの部屋の一

### 備考

る。

本文は、「大成」に、大島本他の青表紙本系統に一致する伝本文は、「大成」には、当該箇所に助詞「も」を有するものが多く、「大成」所には、当該箇所に助詞「も」を有するものが多く、「大成」所には、当該箇所に助詞「も」を有するものが多く、「大成」所では、当該箇所に助詞「も」を有するものが多く、「大成」がある。

る。画面の源氏は、物語本文通り、「簾のはさまに入」っていさね」を着た女君に目を留めるというところまでの本文を掲げ場に近づき、目当ての空蝉はこの人かと、「こきあやの一重か場に通賛幅」は、光源氏が、空蝉と軒端の荻が碁を打っている

ねるということか。ら、その場の情景を叙述していくが、これ以下の内容は絵に委ら、その場の情景を叙述していくが、これ以下の内容は絵に委るように描かれる。続けて物語は、垣間見する源氏の視点か

ただし、物語において、「紅の腰ひき結へる際まで胸あらはにばうぞくなるもてなしなり。」(新全集1-121)と描写されるにばうぞくなるもてなしなり。」(新全集1-121)と描写されるの女君の姿にも、そのような様子は認められない。もっとも、の女君の姿にも、そのような様子は認められない。もっとも、この場面における空蝉と軒端の荻の姿は、必ずしも明確な描き合けをするとは限らないようで、『源氏絵の世界』では、「京博を入けをするとは限らないようで、『源氏絵の世界』では、「京博を入けではいないようだ。」(三七頁)と解説している。とすれき分けてはいないようだ。」(三七頁)と解説している。とすれき分けてはいないようだ。」(三七頁)と解説している。とすれき分けてはいないようだ。」(三七頁)と解説している。とすれき分けてはいないようだ。」(三七頁)と解説している。とすれき分けではいないようだ。」(五山寺画帖」の方に、特異性を見であらしていると見られる「石山寺画帖」の方に、特異性を見はすべきか。

くる心地すればやをら出でたまひぬ。」(新全集1巻巡頁)とあ垣間見ていた源氏は、「久しう見たまはまほしきに、小君出でり、様子を窺っているという描写であろう。後に、女君たちを手引きしている小君が、碁を打っている女君たちの近くに寄また、空蝉と軒端荻の傍らに小君が座っているのは、源氏を

る。

しているのだろう。

そうすると、庭に描かれた白梅が時節に合わない。「あやの一重かさね」だろう、とあることからも明白であるが、なともあつけれはにやうちかけて」とあり、また、女君の衣は本場面の季節が夏であることは、『画賛幅』本文にも「几帳

第十二帖 須磨





### 翻字

遠からてほの見奉る御さまかたちを/いみしうめてたしと泪おけり/かく哀なる御住居なれはかやうの人もをのつ/からものとせさせて聞しめす/わかやかにけしきあるさふらひの人なり御使さへむつましうて二三日すへさせ給ひて/かしこの物語な

【校異2】[大成]2−49(底本:大島本 飛鳥井雅康筆〕【校異1】[湖月抄]上−66-3 ○異同なし

うらと―うらに ※全文一致本文:なし。に=〈青〉横山本〈別〉陽明家本―つれ~~と ○(16行目)給へらましかは―思ひたまへましかは ○(9行目)つれ~~

### 図柄

氏の前に文はない。また、源氏と使者との間は、 には源氏の従者の姿はなく、 使者が靴脱ぎ石の上で平身低頭しているのに対し、 前に跪く六条御息所からの使者が描かれる。 も立項されておらず、珍しい図柄であるが、 当該場面は、『豪華源氏絵の世界』「源氏絵帖別場面一 ただし、[石山寺画帖] では、 須磨七(九三図)に、粗末な家の内に座す光源氏と、その 画面右脇には源氏の従者(惟光か)が描かれ、 御息所からの使者は笠を被り、 源氏の目の前に文が置かれて [石山寺画帖] 画面中央の二 御息所の [画賛幅 覧」に

いるように見える。本のの私の木と小柴垣、自然木そのままを用いた門で仕切られて

が感じられる。

応来な家居の象徴であろう。ちなみに、「石山寺画帖」では、板末な家居の象徴であろう。ちなみに、「石山寺画帖」では、板東を家居の象徴であろう。ちなみに、「石山寺画帖」では、板東を表の前表は秋の七草か。また、茅葺き屋根の煙出しは、粗

### 備考

りが窺える。本文は認められないことから、[湖月抄] 本文との密接な関わ本文は認められないことから、[湖月抄] 本文との密接な関わ本文は、[湖月抄] に一致する。[大成] に拠っても全文一致

の、やはり比較的珍しいものであろう。る出来事が絵画化されるのは、[石山寺画帖]の例はあるものは述のとおり、須磨の浦の光源氏が六条御息所と文を贈答す

六条御息所への返事の文を書くところまでが引用されている。かの。[画賛幅]の本文は、使者を二、三日留め置き、源氏からは、使者が、源氏のもとに到着したばかりの様子を描いたものは、使者が、源氏のもとに到着したばかりの様子を描いたものは、使者が、源氏のもとに到着したばかりの様子を描いたものは描いできると、まず、[画賛幅]に

という本文を引用しながら、 やうの人もをのつからもの遠からてほの見奉る御さまかたち」 を描いていると捉え得る。また、「かく哀なる御住居なれはか そうすると、 いることにも留意したい。 絵は、 御息所からの文をめぐる一連の物語の発端 源氏と使者との間を隔てて描いて

傍らの惟光らしき従者は、 負っていたと見られよう。 所の文を目の前に広げ、使者を近くに呼び寄せている。 る通り、 「源すまにて宮す所の使よひよせ物語きゝ給ふ所也」とあ 方、[石山寺画帖]では、 [画賛幅] の絵よりも後の場面であろう。 使者から源氏へ文を取り次ぐ役目を 源氏の手元に文を描く。 源氏は御息 源氏 説明 文

は、

岐配流図屏風」と称されていたキンベル美術館所蔵の屏風 の描写にも、 には笠を被った男を描くという構図であり、 側には茅屋内で座して外を眺める男性貴族を、また、 以下、 [キンベル屏風]と略す。) [画賛幅] に酷似する図柄には、 [画賛幅] と相通じるものがある。 がある。 他にも、 すなわち、 背景の荒々しい かつ 画面左側 画面, て 隠 波 絵 右

氏物語図屛風の成立について―い ものである可能性を指摘したのは、 [キンベル屛風] 明石巻の二条院からの文を届ける使者とを合わせて描いた が、 『源氏物語』須磨巻の源氏の侘び住まい わゆる 鷲頭桂氏 「隠岐配流図屛風 「大画面形式の源

> 場面解釈の幅が生じたと見られよう。ともあれ、この図柄自 図柄自体がひとつのモチーフとして享受されたことによって、 およそ示し得ているが、[キンベル屏風]には画賛がない上、 磨巻の本文を画賛として記すことで、この図柄の場面設定をお (キンベル美術館) 一号、二〇〇九年三月)である。 ある程度流布していたことが推察される。 を手がかりに―」(『美術史』 [画賛幅] は、 『源氏物語 第五十八巻第 須

幅 場面のイメージを象徴的に描いたものであろう。また、 .....」(新全集2-20) という、 2-1%)、「前栽の花いろいろ咲き乱れ、 秋草は、「須磨には、いとど心づくしの秋風に、……」(新全集 212)という本文に拠ったものと捉え得る。一方、 に、 の桜は、須磨巻の 点である。前掲鷲頭論文が指摘するとおり、 七草らしき草花を描くのに対し、[キンベル屛風] すべきは、[画賛幅] 舟」に依拠したものとも捉え得る。 [画賛幅]と[キンベル屏風]との図柄の相違点として刮 植ゑし若木の桜ほのかに咲きそめて、……」(新全集2-に描かれる水辺の小舟は、 「須磨には、年かへりて日長くつれづれなる が、画面右下方、庭先に薄や萩など秋 須磨巻においても特に印象的な 御息所の和歌 おもしろき夕暮に。 「浪のうへこぐ小 [キンベル屏風] [画賛幅] は桜を描 画

さらに、[キンベル屏風] では、 蓑笠を着た男が茅屋に向

は、茅屋の男性貴族により近い位置で、跪いている姿である。って歩み寄る姿であるのに対して、[画賛幅] の笠を被った男

べきであろう。
酷似する図柄とはいえ、場面設定にはやはりずれがあると見る

第二十九帖 行幸



ものなどを届け、帝と歌の贈答 物忌みのため供奉しなかった源氏は、 大原野に酒、 くだ

[大系] 3-69、 [集成] 4-150、 [新大系] 3-61、 [角川文庫] 5-81、 [全集] [玉上評釈] 6-35 3 285 [新全集] 3

は、

は尋ねよ/大政大臣のか、る野の行幸に/つかうまつり給へる はなに/とかやさやうの折のことまねふに/わつらはしくなん 蔵人左衛門の尉を御使にて雉子/一枝奉らせ給ふおほせことに 、ためしなとや有/けん 、雪ふかきをしほの山にたつ/きしの/ふるき/跡をも/けふ

【校異2】 [大成] 3-87 【校異1】[湖月抄] 中-52-7 (底本:大島本 〇 (1行目) 飛鳥井雅康筆 蔵人―蔵人の

○(1行目)蔵人=〈青〉 池田本、 〈別〉麦生本―くら人の \*

全文一致本文:なし。

### 図柄

そのものに劣らず作例が多い。」 と指摘される名高い場面で、 はじめ光吉など流派を問わず手がけられており、 供奉しなかった光源氏に贈られた場面である。「浄土寺扇面を 十二月、 [堺博本] 大原野行幸における鷹狩りの獲物を、 111にも見える。 邸内に座る源氏の前の簀子に、 [石山寺画帖] (『源氏絵の世界』 御幸二(一九四図 行幸のようす 冷泉帝 一四三頁 5

> た、庭には、枝振りの立派な松があ 人左衛門尉が雉子一枝 雌 雄 対)を捧げ持つ姿を描 ま

画面右上にも、 隔てて、女性が向かい合って座っている。控えの女房か。また、 ち着きが見て取れる。また、 である。柱の陰にいる奥の人物には、ある程度年齢を重ねた落 も若く、少年の幼ささえ感じられる。右側の一人は白髭の老人 三世代にわたると見られる三人が座る。手前の黒袍の人物が最 子に控える男性貴族の人数も、 源氏は茵も敷かず、 座るのは、 なお、 だが、詳細に見てみると、 「堺博本」で、「画賛幅」の松の枝に雪は見当たらない。 源氏の姿を几帳で隠している。一方、[石山寺画帖] [堺博本]は二人であるが、 [画賛幅] は、 [画賛幅] 蔀の一部が描かれ、 顔をあらわに左衛門尉と対面している。 [堺博本] であり、 画面左下、 源氏が御簾で顔を隠し、 庭の松に雪を描くのは [石山寺画帖] は一人 山水画が描かれている杉戸を [画賛幅] 邸の広さを感じさせる。 さらに では、 [画賛幅] 柱付近に、 石山寺 茵の上に では、 (惟光 画

### 備考

見出すことは許されよう。 0 は見出せない。 わずか一文字である 本文は、[湖月抄] だが、 の他、 それらの中でも、 [湖月抄] に、 [大成]にも、 [画賛幅] との共通性を 異同箇所が助詞 全文が一致する伝本 

また、[石山寺画帖][堺博本]が松に雪を描くのは、行幸の女房らしき女性を描くのも、この場面では稀であろう。蔵人左衛門尉の横に、男性貴族を三人描くのは珍しい。また、前述のように、[画賛幅]は、本帖の代表的な場面を描くが、

らも雪はなく、画面から窺える冬の印象は乏しい。 考えられるが、一方の [画賛幅] は、同じように松を描きながり。」(新全集3-29) といった情景であったことに拠るものと道すがら、「雪ただいささかづつうち散りて、道の空さへ艶な



第三十二帖 梅枝

40、[集成] 4-25、[角川文庫] 5-15、[玉上評釈] 6-38 [3] 蛍の宮の訪れ、前斎院朝顔から薫物が届けられる

### 番二十

香をはつ、めと
香をはつ、めと

うか。

【校異1】 [湖月抄] 中−22−1 ○異文なし

○(8行目)なにことかは=〈青〉御物本・横山本・池田本・【校異2】[大成]3-巛(底本:大島本 飛鳥井雅康筆)

か ※全文一致本文:〈青〉池田本・肖柏本・三條西家本、本・大島本、〈別〉麦生本・阿里莫本・桃園文庫本―なにこと肖柏本・三條西家本、〈河〉七毫源氏・高松宮家本・尾州家

〈河〉七毫源氏‧高松宮家本‧尾州家本‧大島本

### 図柄

香炉があり、傍らに女房が一人いて、庭には紅梅という図柄ら薫物が届けられた場面である。源氏と蛍の宮との間に香壺と二月十日、蛍の宮が光源氏を訪れたところに、朝顔の斎院か

の上に置かれ、傍らにいるのは男性貴族である。と蛍の宮との間には、松と梅の心葉を飾った香壺が一つずつ盆帖]梅枝二(二一一図)にも同様の場面の図柄があるが、源氏は、[源氏屏風] 川をはじめ、比較的よく描かれる。[石山寺画

である。さらにその右側にあるのは、山水画を描いた襖であろないが、画面の左上に出文机、いわゆる付書院が描かれること「画賛幅」の図柄として特徴的なのは、物語とは直接関わら

場面において鶯を描く例は、案外見出しにくいようである。な美的情景の典型であることは言うまでもないが、本帖のこのぼみが白い。枝には二羽の鶯が止まっている。梅に鶯が伝統的また、庭には紅梅が枝を伸ばしているが、所々、花びらやつまた、庭には紅梅が枝を伸ばしているが、所々、花びらやつ

### 備考

的安定した本文を有する箇所と見られる。統・河内本系統それぞれに、全文が一致する伝本がある。比較本文は、[湖月抄]のほか、[大成]に拠れば、青表紙本系

るとしても、紙や筆、硯などが描かれるのがふさわしかろう。この場面の図柄としては、朝顔の斎院からの薫物が描かれてい氏が朝顔の斎院への返しの文をしたためるという内容である。の、若干のずれがある。すなわち、[画賛幅]の本文は、光源のさて、本帖の本文と挿絵との関係は、大きな齟齬はないもの

載っている。心葉を描く[石山寺画帖]の方が、より物語本文 れて来たという時点、そこから始まる一連の出来事の発端を描 の斎院への返しの文を描く場面ではなく、斎院から薫物が贈ら きの箱の上に、 梅を彫りて、……」(新全集3-%)といった箇所の内容を踏ま いていることに留意したい。 に忠実な絵と言えようか。ともあれ、 の坏二つ据ゑて、……。 もに描かれている。だが、[画賛幅] えたらしく、心葉は描かれないが、黒漆に金蒔絵のような足付 **- 源氏屏風]には、それらの文具が、** 青みがかった香壺と白みのある香壺が一つずつ 心葉、紺瑠璃には五葉の枝、 の絵は、「沈の箱に、 文を結んだ紅梅の枝とと [画賛幅] は、 引用本文 白きには 瑠璃

ちなみに、 届き、 見出される人物であるが、「藤岡家扇面など類似の図様は多 帳の陰の女房が一人描かれる。 の宮、背を見せているのが夕霧とする。 の点で、[石山寺画帖] が男性貴族を描くのとは一線を画す。 い。」(『源氏絵の世界』一四九頁)とされる。 女房が控えているはずだという認識の表れであろう。 それらを試みるといった場面において、 源氏と蛍の宮の傍らに、物語本文には出て来ない、 [石山寺画帖] 219頁の説明では、 前述の通り、 左が源氏、 [源氏屏風] にも 方々から薫物が 源氏らの側には 右が蛍 几

また、庭の紅梅は、「二月の十日、雨すこし降りて、御前近

和歌も詠まれるという物語の展開を念頭に置いたものか。のと見られるが、白い花びらやつぼみがあるのは、あるいは、のと見られるが、薫物の試みの後の酒宴で、「梅が枝に 来るわせではあるが、薫物の試みの後の酒宴で、「梅が枝に 来るる鶯や……」で始まる催馬楽「梅が枝」が謡われ、加えて鶯の組み合か。さらに、枝に鶯を描くのは、もちろん古典的な美の組み合か。さらに、枝に鶯を描くのは、もちろん古典的な美の組み合物語や……」(新全集3-45)という物語本文に拠るもき紅梅盛りに、……」(新全集3-45)という物語本文に拠るも

第三十七帖 横笛

木遺愛の笛を贈る 「6」夕霧の琵琶による想夫恋に落葉の宮も箏の琴を合奏、柏

57、[集成] 5-33、[角川文庫] 7-65、[玉上評釈] 8-99 [大系] 4-64、[新大系] 4-56、[全集] 4-34、[新全集] 4-

### 翻字

の聲かな/と聞えいたし給へり/横笛のしらへはことに/かは/露しけきむくらの/宿に/いにしへの/秋にかはらぬ/むし/さてもつみゆるされ侍けり是は/まはゆくなんとて出給ふにはんしき調のなからはかり/吹さして昔をしのふひとりことは



に夜もいたく/更にけりらぬを/むなしく成し/音こそつきせね/出かてに休らひ給

【校異1】 [湖月抄] 下−13−6 ○異文なし

【校異2】[大成]4-277(底本:大島本 飛鳥井雅康筆)

本・池田本・陽明家本・肖柏本・三條西家本、〈河〉七毫源○異同なし。 ※全文一致本文:〈青〉底本・為家本・榊原家

氏・平瀬本・大島本・尾州家本

### 図柄

いるが、[画賛幅]では御簾の外、簀子に座っている。 いるが、[画賛幅]では御簾の外、簀子に座っている。 [石山寺画帖] [具慶絵巻] 45にも同様の図柄がある。[石山寺画帖]の図)、[具慶絵巻] 45にも同様の図柄がある。[石山寺画帖]の図)、[具慶絵巻] 45にも同様の図柄がある。[石山寺画帖]の図)、[具慶絵巻] 45にも同様の図柄がある。[石山寺画帖]の図)、「真慶絵巻] 45に、夕霧が笛を吹く姿を主題とした図柄である。[石山寺画帖] の図が、「画賛幅」では御簾の外、簀子に座っている。

ないようである。 が、御簾の中に、筝の琴を前にして座る。琴には手を触れてい 方、[石山寺画帖] [具慶絵巻] では、同じく画面左方ではある れるように筝の琴に手を掛け、弾いているように見える。一 れるように筝の琴に手を掛け、弾いているように見える。一

[画賛幅]の几帳の手前に座る横顔の女性は、一条の御息所

が、夕霧を室内に描いているのに比べれば、

[画賛幅

には描かれるが、「画賛幅」にはない。見える。ちなみに、和琴と琵琶は、「石山寺画帖」「具慶絵巻」見える。「具慶絵巻」では几帳はないが、和琴の側の女性が御と見られる。「石山寺画帖」でも同様に几帳の手前にいる女性と見られる。「石山寺画帖」でも同様に几帳の手前にいる女性

室内に後ろ姿が、[具慶絵巻]では、別室に横顔が見える。女房を一人描く。[画賛幅][石山寺画帖]では、御息所と同じなお、[画賛幅][石山寺画帖][具慶絵巻]はすべて、他に

### 備考

的本文が安定している箇所である。れぞれに、全文が一致する伝本がある。前述の梅枝同様、比較れぞれに、全文が一致する伝本がある。前述の梅枝同様、比較本文は、[湖月抄]と一致し、青表紙本系統・河内本系統そ

構図上の都合か。もっとも、前述のとおり、[石山寺画帖] [具をわされた、一条の御息所と夕霧との贈答歌を中心とする。その点では、[画賛幅] が、笛を吹く夕霧の姿を描くのは、本文の点では、[画賛幅] が、笛を吹く夕霧の姿を描くのは、本文の点では、[画賛幅] が、笛を吹く夕霧の姿を描くのは、本文の点では、「独の夕のものあはれなるに、一条宮を思ひやりきこえたは、「秋の夕のものあはれなるに、一条宮を思ひやりきこえたは、「秋の夕のものあはれなるに、一条宮を思ひやりきこえたは、「大の方では、夕霧の吹き鳴らす笛の音を契機に

もしれない。 は、その場の夕霧の位置をある程度考慮していると言えるのか

いる。 琴や琵琶を描き、御簾の内に箏の琴を前にした落葉の宮を描く 葉の宮が、夕霧の笛に合わせて筝の琴を演奏しているかのよう 唯一、楽を奏でているのは、笛を吹く夕霧という図柄になって ことで、この夕べの数々の演奏を想起させると同時に、 の楽器を奏でている。[石山寺画帖] [具慶絵巻] は、 じく柏木遺愛である和琴を弾いたり、 な姿が描かれている。 この訪問の間、 落葉の宮に箏の琴の合奏を強いたりといったように、 だが、[画賛幅] は、 夕霧は、 柏木遺愛の笛を譲り受ける前に、 和琴や琵琶を描かず、 琵琶で想夫恋を演奏し あたかも落 室内に和 画面で 複数 同

[具慶絵巻] は、この箇所に拠るのであろう。

「関慶絵巻」は、この箇所に拠るのであろう。

「関慶絵巻」は、この箇所に拠るのであろう。

「具慶絵巻」は、この箇所に拠るのであろう。

つまり、物語では、夕霧の笛と落葉の宮の箏の琴との合奏場

の点に関する限り、絵との決定的な齟齬は認められない。 宮の筝の琴の合奏の様子と、夕霧の笛についての内容であり、そ時間軸を越えて組み合わされていることになる。物語の内容と時間軸を越えて組み合わされていることになる。物語の内容と時間軸を越えて組み合わされていることになる。物語の内容と時間軸を越えて組み合わされていることになる。物語の内容と時間軸を越えて組み合わされていることになる。物語の内容との点に関する限り、絵との決定的な齟齬は認められない。

### 考察

部分的に抜粋してつなぎ合わせたり、 べきであろう。[画賛幅]には、江戸時代の流布本の本文を、 を検しても全文が一致する伝本が見出せなかったことに留意す め、この判断の根拠にはならないが、須磨・行幸では、[大成] 氏物語 という違いであった。もっとも、 文字の違い、しかも、 ち、須磨・梅枝・横笛は全文が一致し、空蝉・行幸では助詞一 **- 湖月抄] との共通性を認めることができるであろう。** [画賛幅]の本文は、 そのまま引用しようとする姿勢が窺えよう。 諸本で比較的安定した本文を有する箇所であったた 相対的に見て、 本稿における考察範囲に関する限 梅枝・横笛は、そもそも [画賛幅] が助詞を欠く 要約したりすることな すなわ ŋ

[石山寺画帖]に類例が見出せるとは言え、須磨巻に十四枚も絵の図柄については、まず、須磨巻の珍しさが目に付く。

異性には留意すべきであろう。の絵を収める[石山寺画帖]中の一枚であってみれば、その特

取り上げられる傾向も窺えよう。 巻では雉子、梅枝巻では薫物、 物到着といったように、そこから物語が展開していく発端が絵 を本文で読み味わうという趣向か。空蝉巻も含めて、 の場面の主役(光源氏・夕霧)に、文や物品が贈られる場面が に描かれている。また、空蝉巻を除けば、須磨巻では文、行幸 梅枝巻の三つの巻は、光源氏の垣間見や、使者の源氏謁見、 幸巻・横笛巻であるが、横笛巻は、 も後の内容である。絵の図柄をきっかけに、その後の物語展開 も採り込んで、 引用される物語本文が絵の図柄に一致するのは、 一方、須磨巻・梅枝巻で引用される本文は、 物語にはない場面を構成していると考えられ 横笛巻では笛というように、 引用本文よりも前の場面を 絵の図柄より 空蝉巻・ 須磨巻 そ 行

が隔てられている。 室内に描かれる図柄もある中で、御簾の外にいて、 見をしている源氏が、 と蛍の宮との間に隔てがないのは当然であるし、 隔てて描くという点である。もっとも、 た当然である。 絵の構図として気づくのは、 だが、 また、須磨巻では、源氏が所柄、 横笛巻において、 空蝉・軒端の荻と隔てられているのもま 夕霧は、 源氏や夕霧と他者とを 梅枝巻において、 この場面では 空蝉巻の垣間 女君との間 下々の者 源氏

文机といった、寝酘造りとは異なる建物が目に付く。須奢巻でてられている。行幸巻でも、源氏は御簾と几帳によって、外側を、六条の御息所の使者との間は、画面中央の松や門などで隔まで「もの遠からで」接しているという本文を引用しながらまで「もの遠からで」接しているという本文を引用しながらまで「もの遠からで」接しているという本文を引用しながら

色濃く反映していると見られる。物の描き方に、江戸期の人々にとっての親しみやすさ、理解がは、煙出しのある藁葺き屋根で侘び住まいを表現していた。建文机といった、寝殿造りとは異なる建物が目に付く。須磨巻で立お、「画賛幅」には、空蝉巻の竹の簀子縁や、梅枝巻の出

というより秋の風情があろう。 ものか。また須磨巻も、 ば、 離れて、庭に白梅を描くといった側面も見出される。 冬ということになろう。 と、梅枝巻が春、 う指摘には、まず首肯されよう。すなわち、 頭に挙げた臨川書店の目録にある「四季を意識した構成」と り多くの巻を有していたのかは不明という他はない。だが、 [画賛幅] 夏の二幅のうち、 が、元々、現状のように全五巻であったの 空蝉巻と須磨巻は夏、 空蝉巻の絵は、 前栽の草花が秋の七草だとすると、 ただし、空蝉巻には、 春の情景として描かれた 横笛巻は秋、 物語本文に拠る 物語の内容から 行幸巻は か、 冒 ょ

点からも考察していく必要がありそうに思われる。物語本文や江戸期の風俗との関わりとともに、装飾性という観ない部分をも詳細に描く傾向が看取される。[画賛幅]の絵は、ない部分をも詳細に描く傾向が看取される。[画賛幅]の絵は、

### B

本稿は、「知識発見型データベース作成アプリの開発と日本伝本稿は、「知識発見型データベース作成アプリの開発と日本伝統文化の分野横断的研究」(同志社大学人文科学研究所第20期研統文化の分野横断的研究」(同志社大学宮廷文化研究センター(二〇二一~二〇二五年度)における研究成果の一部である。ー(二〇二一~二〇二五年度)における研究成果の一部である。一、二〇二二~二〇二五年度)における研究成果の一部である。本稿執筆にあたり、佐野みどり氏、岩坪健氏、森あかね氏に貴本稿執筆にあたり、佐野みどり氏、岩坪健氏、森あかね氏に貴本稿執筆にあたり、佐野みどり氏、岩坪健氏、森あかね氏に貴本稿執筆にあたり、佐野みどり氏、岩坪健氏、森あかね氏に貴本語が立ている。